

TIERRA SORIANA

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Año IV.—Soria 26 de Abril de 1909.—Núm. 346

Precios de suscripciones
AL AÑO..... Ptas. 9,00
AL SEMESTRE..... » 5,00
AL TRIMESTRE..... » 2,75
En la Capital 75 céntimos al mes.
En el Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

La situación política

¿Quién es el español que no se siente profeta, en cuanto un Gobierno tiene su vida amenazada?

Dudo que haya alguno que tenga el seso para ser prudente espectador, sin meterse á lanzar al aire profecías que casi nunca se realizan.

Los periodistas son una raza de gentes, aficionadas á la cábala y hay que confesar paladinamente que se equivocan á menudo.

Estas reflexiones nos hemos hecho al coger la pluma, y su fuerza no ha sido bastante á mudar nuestro propósito de profetizar sobre lo que ha de pasar en las altas cimas desde donde se arregla y desarregla el país.

¿Maura caerá pronto? Rotundamente contestamos. Maura no caerá pero se irá en plazo bien breve.

Maura necesita descanso. Dos años y medio de ser poder, con las luchas, las vicisitudes porque ha atravesado quebrantando, por mucha fuerza, mucha resistencia que se tenga.

Maura está disgustado, Maura no ha encontrado para sus proyectos ambiente, y se irá hastiado del Gobierno, rendido de sostener él solo una difícil situación.

¿Sucesor? Ahora vienen las más estupendas hipótesis. ¿Entrará el partido liberal? ¿Presidirá López Domínguez? ¿Presidirá Moret?

No es presumible que Moret, asediado por su partidarios, sin resolver la suerte del proyecto de ley de administración local, con un programa anunciado que no puede cumplir, ni tiene ganas de cumplirle, se vea tan acosado por los que le han levantado sobre el pavé, que acepte el mando inoportuno, cuando sería la ruina del partido y su desmoralización. Moret y los liberales se incapacitarían para el Gobierno en mucho tiempo.

Tiene obligación el partido liberal de practicar las reformas ofrecidas y para ello necesita tiempo influencia y no estar á merced de que un día de mal humor de los conservadores, eche á tierra la labor principiada.

López-Domínguez presidiendo un gabinete—puente, en una interinidad un poco largo sería una solución llevadera para disciplinar las huestes de Moret.

Un almuerzo regio puede ser el primer jalón de la presidencia.

Probables son los liberales.

Pero y otro gabinete conservador?

Porque la sorpresa sería enorme si Dato que hace un juego fino pero temible se alzase caudillo de la de los conservadores con ó sin la benevolencia del Jefe.

Un viejo político muy ducho, en las maniobras de este pilotage difícil nos dice: un golpe habil de timón pone al barco naufragado en puerto seguro.

¿Qué habrá querido decirnos?

¿Tendrá Maura, tal habilidad patronado?

presenta para el individuo la práctica de la beneficencia.

Esta afirmación no es una gratuidad, ni una hipótesis lanzada sin base demostrable, sino un precepto jurídico derivado de la misma naturaleza social del derecho en sustancia.

Humanamente, el individuo es ser sociable y los instintos de agrupación social, son anteriores á las voliciones expresas del pacto convenido.

Esto no puede ser discutido ya, ni menos negado.

Pues de la sociabilidad arranca la obligación.

Argumentemos.

El derecho condicionando la vida del hombre para el bien le impide el mal, pero no basta no hacer el mal (non lædere), sino que hay que hacer el bien, porque de otro modo, sólo una parte del derecho sería cumplida.

El bien preciso se hace, ó por el consentimiento expreso, ó por el consentimiento tácito.

Dejemos el aserto convenido y demostremos el acuerdo implícito.

Lo fundamentamos en sus dos polos. El egoísmo y la lucha por la vida.

El supremo bien exclusivo es la tendencia más poderosa del yo, que instituye un culto propio, la egolatría, religión de la indiferencia.

Y el egoísmo del yo percibe un hecho renovado incesantemente, que amenaza con su potencialidad avasallante y que es el «struggle for life», fórmula adecuada de lannessan...

Y dice. Triunfe el fuerte, porque el débil es inapto para batallar y la selección arrebatada al débil que desaparece.

Pareciéndole bien, se interroga: ¿Soy uno de los fuertes? ¿Si lo soy, dejaré de serlo? La respuesta no es resolutoria, porque depende de la finalidad de su vivir.

En su duda para asegurar en todo caso su bien, se asocia á los demás aceptando una convención... Dar para el carente lo que le sobra, porque puede también ser ó convertirse en necesitado, no queriendo que le traten como él trata á los demás congéneres, se resigna á no absorber en sí todo el bien realizable.

Habiendo una convención, los efectos del contrato, derechos y deberes recíprocos, son ley para los contratantes.

Si hay quien tiene obligación de dar, habrá quien tenga facultad de pedir y á la inversa, y pedir es reclamar la asistencia á que se tiene derecho, porque estaba dispuesto el sujeto á la recíproca obligación.

Este es el bien consentido, por vivir el hombre en sociedad.

Código hay, el alemán de los delitos, que considera infracción penable, la negativa á concursar al bien, no con esta amplitud que nosotros damos al derecho de asistencia pero aunque estrictamente no deja de reconocerlo.

Dice: «El que requerido por la autoridad no preste su concurso para hacer el bien sin riesgo para su persona, incurre en multa».

Un ejemplo en apoyo de la tesis.

A una señora le arden sus vestidos y un aguador con su cuba llena pasa á su lado sin auxiliarla con el agua que conduce; éste ha cometido una falta grave incurriendo en una pena, proporcionada.

Yendo más lejos quizá un homicidio por imprudencia temeraria.

VALENTIN G. UGALDE.

(Continuará)

RIPIOS FESTIVOS

DE VERANO

Han salido á relucir los sombreritos de paja, las blusitas vaporosas y las alpargatas blancas.

Esto último no lo digo solamente por las calzas, que el concejal don Nicasio, en elecciones se cala; para correr el distrito livianamente, á la carga (que dicho sea de paso, un par cada día gasta); me refiero, no al distrito, sino al concejal de marras.

Lo digo por la frescura de Maura y de su comparsa que si no quedan helados, es porque tienen de horchata de chufas toda la sangre y no hay quien les hiele nada.

Aquí para las protestas hay frases que desampañan; para las acusaciones hay agüita de borrajas; para los sibidos, gritos, vivas, mueras y algaradas hay otra cosa, que... ¡vamos! ¡M' hacías de reir Maura!

Y para tantos políticos como á la patria desangran hay sorbetes succulentos, como subvenciones, gangas, compañías navieras compañías africanas y compañías que explotan el dulce de remolacha.

Todos visten de verano, y hasta el país se prepara de verano... y con manguito, ó de verano... y con Maura.

Han salido á relucir los sombreritos de paja, los descotes, las blusitas y las alpargatas blancas, aunque hay quien trabaja en coche por no ensuciar las sandalias.

Hubo en Madrid temblores, y hubo alboroto...

No le derrumba á Maura ni el terremoto.

LUIS M. PINEDA.

Plato del día

SECCION LIGERA

Queremos que esta sección sea lo más ligera posible para que no se les indigeste á los futuros prohombres del Concejo.

Y decimos prohombres, porque á juzgar por lo que todos prometen, esto vá á ser Jauja, ó quizá algo más, dentro de muy poco.

Sentimos no disponer de motocicletas y autos de varias marcas de fábrica, más que para andar en busca de noticias, que tardan muy poco por las circunstancias mismas de localidad, á saberse en todas partes, por ofrecerse á los candidatos que andan por ahí sudando tinta y hasta elocuencia, á caza de votos y de promesas.

A propósito: ayer mismo hemos visto á uno de los próximos salvadores de la Hacienda municipal que andaba disparado tras un elector que tranquilo se dirigía á su destino.

Hubo alcance; á seguida chaparrón de frases estereotipadas, conocimiento amistoso, y, *¡voto en puerta!*

—*Tú ya me conoces*—decía el candidato al elector, y sabes muy bien quién soy.

—*¡Sí, hombre, sí; te conozco*—replícala el del voto.

Y ese es un inconveniente para la balumba de candidatos, que son muy conocidos y que se elorean.

Las reuniones menudean que es un primor, y los cabildos han llegado á una velocidad de cincuenta por hora.

Cada elector es más solicitado que una muchacha en estado de merecer, con circunstancias y con dinero.

Sabemos de alguno que, pudiendo votar á tres, ha quedado bien con dieciséis candidatos.

Como consecuencia, cada uno de los futuros ediles hace un recuento de fuerzas y de sufragios, pero luego, en el escrutinio, llegarán las desilusiones.

Será fácil que las que se creyeran centenas queden reducidas á unidades simples, y esto después de haber probado que aquí nos sobran candidatos para constituir la mitad de los municipios españoles, aún no estando aprobada la ley de régimen local.

Carta abierta

Al Excmo. Sr. D. Juan Catalina.

EXCMO. SR.:

En mi carta anterior, prometí tratar en ésta de D. Rodrigo Ximénez de Rada y de la imagen que llevaba en aquella famosa batalla de las Navas de Tolosa. Para cumplir mi promesa, seguiré la historia de tan excelso personaje desde sus primeros años, así como también haré la reseña histórica de la imagen, que, según se colige de los datos de este archivo y tradición popular, llevó el Arzobispo en tan renombrada batalla, y que me atrevo á asegurar, fué la imagen de Ntra. Sra., bajo la advocación de la CABEZA, cuya imagen, desde tiempo inmemorial, se venera en este pueblo de Bliecos.

Nació D. Rodrigo Ximénez de Rada (como ya queda dicho en mis anteriores cartas), hacia el año 1170, y transcurridos los primeros años de su juventud contemplando por doquier la ruina de España, aquel ser privilegiado, inflamado de amor patrio, no podía sobrellevar las tristes escenas que se desarrollaban en su querida patria, y mucho menos que los mismos españoles, puestos unos contra otros, fuesen la causa principal de la ruina que, á pasos agigantados, se veía venir sobre esta desventurada nación.

En las universidades de París y Bolonia, acude solícito á las aulas D. Rodrigo buscando en la ciencia el bálsamo que cure su gran dolor, y en éstas célebres universidades adquirió aquel caudal inmenso de ciencia y virtud, que un día había de ser la admiración del mundo.

En la universidad de París trabó grandísima amistad con el Cardenal Lotario (después Inocencio III), siendo ambos las dos antorchas más refulgentes que, con su vivísima luz, iluminaron aquella universidad, y después, tras pasar su patria é iluminaron el mundo entero.

Temiendo que su alma no podría sobrellevar tanta desdicha como acasaba en su patria, donde los enemigos jurados del Cristianismo, aprovechándose de las discordias intestinas, amenazaban aniquilarla y consumirla, otorga desde París en el año 1201 su piadoso testamento.

Más D. Rodrigo no puede sufrir por más tiempo que sus dos patrias, Navarra y Castilla, estén desunidas, por lo cual deja á París y corre presuroso á poner paz, y lo consiguió. Queriendo el rey D. Alfonso recompensar los eminentes servicios y grandes virtudes de D. Rodrigo, se dirige en el año 1208 al Cabildo de Osma, para que proponga á su consejero como Prelado sucesor de aquel *develador de los Albigenses* é inseparable compañero de Santo Domingo de Guzmán.

En este mismo año 1208, D. Rodrigo insta al rey Alfonso para que funde una universidad, donde los españoles, sin salir de su patria, puedan adquirir grandes conocimientos y á expensas de Alfonso VIII se fundó la Universidad de Palencia.

Era tan general la estima que en España se tenía á D. Rodrigo, y tan conocidos eran sus grandísimos conocimientos y virtudes, que el Cabildo de Osma lo eligió como prelado sucesor de D. Diego de Aceves; mas el rey Alfonso, de tal modo lo quería, y tanto sentía verse privado de sus sapientísimos consejos, que no consintió se separase de su lado, y, sin estar consagrado obispo de Osma, le propuso para la silla de Toledo, siendo elegido en 1209, y confirmado en 1210 por el Papa Inocencio III.

No obstante haber sido tan solo Obispo electo de Osma, suscribió varios privilegios y donaciones como tal Prelado de Osma, ejerciendo la autoridad de tal Obispo; como puede verse entre otros documentos, en el acta de deslinde de Segovia y Osma.

En el mismo año 1208, vino á Soria acompañado de Alfonso VIII y confirmó como Prelado de Osma, un privilegio.

En el año 1210 parte á Roma, y consiguió

Informaciones sorianas

(CONTINUACIÓN)

El derecho á la asistencia y el deber de la beneficencia.—El struggle for life.—La egolatría.—La sociabilidad.—El bien consentido expresa ó tácitamente.

No como deber del orden moral incoercible y abstracto, sino como obligación del positivo, exigible y concreto, que debe tener una sanción en su incumplimiento, como la tienen las derivadas del contrato y del delito, se

del Papa Inocencio III las gracias de una cruzada, que el mismo Arzobispo predicó en Italia, Francia y Alemania. Con tal espíritu predicó esta cruzada, que el resultado fué en extremo lisonjero, principalmente en Francia, donde Arzobispos, Obispos y grandes señores del reino, reunieron sus gentes de guerra y se presentaron en España con un ejército de cuarenta mil infantes y doce mil caballos; el rey de Portugal contribuyó con un buen cuerpo de ejército, el de Aragón con el Arzobispo de Tarragona y el Obispo de Barcelona, hicieron cuanto pudieron en pro del rey de Castilla Alfonso VIII y lo mismo hizo el rey de Navarra.

Reunidas las tropas en Toledo, y deseando vengar el ultraje recibido en Alarcos de los infieles mahometanos, parten de Toledo el día 21 de Junio de 1212 y se dirigieron a Navas de Tolosa, donde el rey Alfonso mandó: que todos purificasen sus almas por el sacramento de la penitencia, siendo el Arzobispo D. Rodrigo el que al día siguiente celebró la santa misa, en un altar portátil con la imagen de María, y revestido con ornamentos encarnados, distribuyendo después el pan de los ángeles a los aguerridos campeones de la fe.

Jugábase en esta batalla, la dominación mahometana ó la cristiana, así es que ambas partes peleaban con tal denuedo, que la victoria se halló por mucho tiempo indecisa, hasta que los escuadrones cristianos empezaron a ser desalajados de sus posiciones, queriendo al parecer, huir.

Entonces Alfonso VIII, (á quien no abandonó el arzobispo D. Rodrigo) viendo el peligro que corría al ser vencidas sus aguerridas huestes, corre á alentar á sus soldados, tratando de darles ejemplo, metiéndose en lo más espeso de enemigos, buscando una muerte gloriosa. Detenido Alfonso por su inseparable compañero, arrasados los ojos en lágrimas, vuelve la cabeza hacia el Arzobispo, y lleno de pesar y tristeza le dice: *Hoy moriremos, Rodrigo.* Levanta el Arzobispo, sus ojos al cielo, en ademán de plegaria y movido por una inspiración, exclama: *Hoy venceremos, no moriremos.*

D. Rodrigo, corre presuroso por todo el campamento, y comunica á las tropas que acababa de tener una placentera visión. Allá, en lo tanjana, había visto sobre las nubes una luz purísima, entre la cual creyó ver á la Santísima Virgen, que venía en su ayuda, y que, á no dudarlo, la victoria sería de los cristianos; aquellos fieles soldados escuchan de labios del Arzobispo tan feliz nueva; y enardecidos de amor á María, todos exclaman: *Si María está con nosotros ¿quién podrá resistir el empuje de nuestro brazo?* Todos á una pelean con valor y bizarría, exterminando un número considerable de moros (doscientos mil), mientras que tan solo murieron veinticinco cristianos, según testifica el mismo D. Rodrigo en su historia.

Excmo. Sr. D. Rodrigo Ximénez de la Rada, había visitado, desde sus más tiernos años, un Santuario dedicado á María, y á cuya imagen tenía grandísima devoción; á Ella se encomendó en todas las ocasiones difíciles de su vida y de una manera especial en esta batalla, como lo acreditan sus múltiples acuerdos, confirmados por los Abades, Priorés y Monjes de Santa María de Huerta, á quienes podemos llamar guardianes de la historia de su excelso Padre (y como Dios mediante, demostraremos en cartas sucesivas), por lo tanto, he de concluir ésta afirmando: que aquella imagen y no otra fué la que D. Rodrigo llevó en las Navas de Tolosa.

Es de V. E. afectísimo s. s. y capellán q. b. s. m.

ELISEO GONZÁLEZ Y CABRERIZO

NOTA.—Debo una aclaración á los lectores de TIERRA SORIANA, y he de darla hoy.

El bondadosísimo Prelado (q. e. p. d.), accediendo á mis ruegos, se dignó designar Censor eclesiástico de mis insignificantes escritos, recayendo el nombramiento en un ilustradísimo canónigo de Osma, personaje quizá el más competente en la provincia, y aún entre el clero oxomense, para juzgar esta clase de asuntos históricos.

Accediendo gustosísimo á tal nombramiento, remití al señor Censor las cuartillas publicadas, juntamente con las de esta «Carta abierta», y censuradas que han sido, el señor Censor dice: «No he hallado cosa alguna que reprobar ó tildar.»

Dando toda clase de gracias al señor Censor, y prometiendo, de hoy para siempre, inutilizar cualquier frase, período ó escrito que dicho señor me ordenare, pido también á mis lectores eleven al Eterno una plegaria por el descanso de nuestro inolvidable Prelado.

Desde Madrid

(Carta de nuestro redactor especial).

Madrid 25 de Abril.

Llevamos una semana de debates ruidosos en el Congreso y de agitación en las calles que rodean el Palacio de la Representación Nacional con motivo de la denuncia del Sr. Macías, y aún no ha empezado á discutirse el expediente de adjudicación de la es-

cuadra, origen de todo ello, á pesar de encontrarse íntegro, á disposición de los señores diputados, en la mesa de la Cámara.

Entre tanto, está en suspenso la vida legislativa. En el Congreso, sin continuar la discusión del proyecto de Comunicaciones marítimas, é igualmente suspendido el de Administración local en el Senado.

Aún más; detenidos los importantes proyectos del Sr. González Besada en la Comisión general de presupuestos del Congreso, porque los diputados que la forman no tienen tiempo ni para reunirse.

Y si, al fin, se viera el término del asunto objeto del debate que ahora ocupa á la Cámara popular y más tarde ocupará á la Alta Cámara, y como fin de tan larga discusión un resultado positivo y práctico, menos mal. Pero lleva esto trazas de prolongarse más de lo debido y de no tener solución alguna eficaz.

Ciertas oposiciones no van perdiendo nada con que tal estado de cosas se prolongue.

Los debates del Congreso los estiman como medio de propaganda electoral, y en tal sentido están aprovechando cuanto en el Parlamento se dice y en la Prensa se comenta dentro de un ambiente malsano para los prestigios del Gobierno como para los del Parlamento.

En la opinión pública, la que vive alejada de toda lucha política y no se apasiona fácilmente, empieza el cansancio de oír hablar á los parlamentarios siempre de lo mismo y repitiendo constantemente los mismos argumentos.

El interés ha pasado; la curiosidad pública no existe. Empieza á notarse, en los periódicos que con mayor ardor y más grandes titulares y mayor espacio en sus columnas empezaron á ocuparse en el asunto de la denuncia del Sr. Macías, que van suprimiendo titulares y reduciendo el espacio que al principio le dedicaban.

Esto, es un hecho y una señal de que vá faltando ambiente á la discusión.

Sin embargo, el expediente se discutirá, seguramente, en las Cámaras; interesa al Gobierno que se desvanecan sombras y desaparezcan dudas. No obstante, algo tendría que hacer el Gobierno con las minorías gubernamentales á fin de que el debate sea breve y clara la resolución, y en este sentido parece que han surgido ya por parte de importantes elementos de la llamada, en el argot parlamentario, «oposición de S. M.», por significar ésta la opinión contraria al Gobierno y servir de orientación al poder moderador en sus altas funciones y ejercicios de sus prerrogativas.

El ministro de Hacienda no ha desaprovechado el tiempo estos días, trabajando con asiduidad en la confección del presupuesto de ingresos que leerá en el Congreso en la semana entrante.

DE LA PROVINCIA

Ecos de los pueblos

(De nuestros corresponsales)

Rioseco

Ha subido al cielo á la temprana edad de tres años la hija de D. Félix García, de Rioseco, la cual era el encanto de toda la familia. Acompañamos á sus padres y abuelos en su justo dolor.

—El aspecto de los campos bueno.

Renieblas

Ha contraído matrimonio D. Remigio de Diego con D.^a María Sanz del Río y D.^a Emilia García con D. Juan Gallardo, de El Cubillo.

Es horabuena.

—Los campos presentan buen aspecto y se espera coger buena cosecha.

Asuntos de enseñanza

El maestro y la escuela.

Reformas de Hacienda.—Nuestro colega El Magisterio Español, de Madrid, llama la atención de los maestros, de las Asociaciones

y de la prensa profesional, sobre algunas de las reformas proyectadas por el Ministerio de Hacienda. Según el ilustrado colega madrileño, en la reforma del impuesto de utilidades no se exime del descuento á los maestros, como se ha hecho siempre, y, en la del impuesto de consumos, se dan á los ayuntamientos amplias atribuciones, para que hagan los repartos á su capricho. Ambas reformas entrañan un verdadero peligro para el Magisterio primario y con razón se pone á la defensa El Magisterio Español, invitando á ello á todas las fuerzas vivas de la clase.

Se hallan vacantes para proveerse interinamente las escuelas siguientes:

Canos, Zamajón, Villar del Río y la sustitución de la escuela de niños de Castilruiz.

Noticias.

Movimiento de población

Nacimientos: Consuelo Marquina Benito. Defunciones: Agustín Alvarez Hernández, de 5 años; Mariano de Pablo López, de 87 id.; y Rosalía Menes Villares, de 77 id.

Matrimonios: Jacinto de San Satorio, con Antonia Gonzalo Madurga; José Delso Hernández, con Mauricia Gonzalo Madurga; Pedro Celestino Andrés Martínez, con Eladia Rubio Dominguez.

Ha ingresado en la prisión preventiva de esta ciudad, por el delito de tentativa de violación el joven de Fuentescañales Pedro Abad.

Hoy, á las ocho, ha contraído matrimonio en la iglesia de San Juan de Rabanera D. Pedro Celestino Andrés Martínez con la joven Eladia Rubio Dominguez.

Les deseamos feliz luna de miel

El Casino de Numancia

Con numerosa concurrencia, se celebró ayer á la hora anunciada la Junta general.

Convencidos la mayoría de los asistentes de que la solución podría encontrarse con un voto de absoluta confianza á la Directiva fueron rechazadas las proposiciones para aumentar la cuota mensual y para disolver la Sociedad.

En la breve discusión, anterior á la votación del acuerdo indicado, tomaron parte, además del presidente Sr. Granados, los señores San Martín, Posada, Peña, Taracena, Tovar, Robles, Ceborio, Morales Esteras, Carrillo y Ugalde, sosteniendo distintos puntos de vista de la cuestión.

Por cincuenta votos en pro y dos en contra fué aprobado el voto de confianza á la Directiva y se levantó la sesión que apenas duró una hora y cuarto.

Aclaración

Nuestro amigo D. Anselmo G. Ballenilla, con objeto de que no sufran perjuicio todas aquellas personas á quienes para él pidieron su voto, bien por sí, bien por sus amigos, nos ruega hagamos público que, convencido de que la elección necesita para el triunfo que tenga una preparación sólida, de que él por premuras de tiempo carece, ha decidido, con buen acuerdo, retirar su candidatura, si retirarla puede decirse cuando sólo hay algunos preliminares ejecutados.

Con gusto hacemos pública esta manifestación del Sr. Ballenilla.

Para el Sr. Alcalde

El sábado por la tarde fuimos testigos presenciales del siguiente suceso:

Un aprendiz ciclista, por su poca pericia en la máquina, cayó sobre un niño y su ama que paseaban por la D.hesa. Excepcionalmente no ocurrió una desgracia, y el padre de niño, lleno de justa indignación, se apresuró á consignar su debida protesta de que en lugar destinado á recreo y esparcimiento de los niños se permita que circulen los ciclistas sin precaución alguna con riesgo para los que no cultivan tal deporte.

Nosotros unimos nuestra protesta á la de dicho padre de familia pidiendo se prohíba el tránsito y aprendizaje de los ciclistas en la Alameda de Cervantes.

El señor alcalde esperamos que, por su rectitud de criterio, encuentre justa nuestra súplica y acceda á ella.

Ayer estubo en Soria nuestro querido amigo D. Aurelio González de Gregorio.

También se halla entre nosotros el aventajado pintor Sr. García Verde.

Ayer, á las seis de la mañana, y conforme habíamos anunciado, se administró el Santo Sacramento de la Comunión á los presos del correccional de Soria.

El capellán de la Cárcel, D. Ulpiano Vera, dirigió á los presos una sentida y cariñosa plática, que llamó extraordinariamente la atención de cuantos le escucharon.

Anoche fueron detenidos por escándalo en la vía pública varios jóvenes de la capital. Esta mañana han sido puestos en libertad.

Ayer fueron proclamados ante la Junta municipal del Censo electoral los siguientes candidatos para las próximas elecciones municipales:

Para el distrito de El Salvador:

D. Pedro Alonso López, D. Francisco Paacios Gómez, D. Juan Aparicio Gil, D. Vicente Alvarez Santa Cruz, D. Pedro Villanueva Palacios, D. José Sanz Oliveros, D. Bartolomé Martínez Erré.

Distrito de El Consistorio:

D. Luis Sáenz Múgierza, D. Eduardo Urraca y Escorano, D. Antonino Remacha Uriel, D. Mariano Vicén Cuartero, D. Daniel Gil Calvo.

Distrito de La Colegiata:

D. Benito Artigas Arpón, D. Servilio Robles Sanz, D. Isidro Ramírez Vera, D. Venancio San Juan Bautista, D. Emilio Vázquez Rodríguez, D. Guillermo Benito Martínez.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)

Madrid 26 (41.)

Para las elecciones

La Gaceta de hoy publica una Real orden dictando reglas para el caso de que dejen de concurrir de manera definitiva los presidentes y adjuntos de las mesas electorales, y otra, disponiendo que en el momento de depositar su voto en la urna el elector, le sea entregada una certificación de haber ejercitado su derecho y cumplido con la obligación de votar.

También publica otra disposición considerando legítimo dejen de votar los funcionarios de Correos por motivos del servicio.

Crónica negra

En Fonc (Huesca) ha sido descubierto un horrible fratricidio cometido hace 18 años en la persona del que fué Miguel Mauri, desaparecido en 1891.

Un hermano de éste, llamado Antonio propaló la noticia de la desaparición de aquel.

El sepulturero del cementerio de Fonc halló días pasados varios huesos en sitio donde no eran enterrados cadáveres.

Recordó la desaparición de Miguel Mauri y denunció el hallazgo. Como consecuencia, ha sido detenido Antonio quien ha confesado su delito.

—Ha terminado en Córdoba la vista del proceso por asesinato en Dos Torres, del propietario Antonio García Arévalo. Han sido condenados á muerte los cinco procesados.

La revolución turca

Comunican desde Constantinopla que los soldados de Salónica, colocaron cuatro cañones frente al palacio de la embajada persia derribando sus puertas.

En el interior de la embajada estalló una caja de proyectiles que mató á varios soldados de los invasores.

Fuó herido el primer agregado militar de la embajada americana é igualmente otros súbditos extranjeros.

En el combate vencieron los constitucionales y han encerrado en los cuarteles á los vencidos.

Las bajas de ambas partes dícese que pasan de 300.

Anoche había tranquilidad en la capital del imperio de la Sublime Puerta.

Circulan rumores de que el sultán se ha refugiado á bordo de un buque alemán y se habla de que se ha convenido un armisticio para entrar en negociaciones de paz.

Los terremotos

En Lisboa, los últimos terremotos han causado bastantes víctimas. Entre Santarén y Lisboa derrumbáronse las cosas de varios pueblos haciendo muchas víctimas.

En Salvatierra ha habido dos muertos.

En Samora, entre casas en ruinas, han sido encontrados 15 cadáveres y numerosos heridos. El puente sobre el Tajo está amenazado por graves quebrantos.

En Benavente (Portugal), ha ocurrido un verdadera catástrofe. Van contadas hasta ahora 40 víctimas.

Acompañado del ministro de Obras públicas ha marchado el rey á Benavente.

El Tajo se ha desbordado. El Consejo de ministros de Portugal ha acordado un crédito de 100 contos en socorro de los damnificados.

Se ha sentido en Lisboa una nueva sacudida más ligera que la primera.

Otra beatificación

Roma.—A la beatificación de Juan Eudes asistirán hoy los peregrinos franceses.

El papa bajará por la tarde a adorar al nuevo beato.

Próximo Consistorio

Afirmase que en el próximo consistorio será nombrado cardenal el arzobispo de Valladolid.

Exposición internacional

Ayer fué inaugurada en Venecia la Exposición Internacional de Bellas Artes.

Los periódicos

El Imparcial, continúa ocupándose en su editorial de los debates en el Congreso. Cree que ha servido de mucho el relativo a los desórdenes y detenciones en los pasados días, pues el Sr. Maura hubo de rectificar la conducta del Sr. Lacierva con haber libertado a muchos detenidos y ofreciendo corregir los excesos de la policía y mejorar los calabozos de la Casa de Canónigos.

Acercas del debate en la cuestión de la escuadra, opina que tienen razón los señores Moret y Melquiades Alvarez al considerar necesario un procedimiento que esté fuera del reglamento de la Cámara.

Dice que el asunto de la denuncia de Macías subsistirá, pues en el expediente hay tres informes de generales de la Armada contrarios a la adjudicación a la casa Vickers.

El Liberal, elogia en su fondo el discurso de Melquiades Alvarez y agrega que hizo bien en retirar su proposición porque no hacía falta votarla.

El País titula su primer artículo «La Prevaricación», y en ese artículo dice que más razonable que los señores Moret y Melquiades Alvarez, estuvo el Sr. Azzati y que a pesar de no ser versado en leyes, sostiene que el delito de prevaricación puede cometerse sin deshonor y que el expediente arrojará la luz necesaria.

El Universo, en su editorial juzga el acto del Sr. Macías, y lo atribuye a alucinaciones que le harán a cometer una ligereza, al presentar la denuncia, olvidándose de su carácter militar. Agrega que los políticos aprovecharon la denuncia y que el mismo Macías, no encuentra ahora boquete por donde escapar.

A. B. C. en su crónica política dice que es tristísimo el espectáculo que se viene dando en el Parlamento con motivo de la famosa denuncia.

Se ha suspendido la vida legislativa por una discusión interminable e infecunda para la nación y termina diciendo que de esta manera se pierde el tiempo y se defraudan las esperanzas del país en las Cortes que quiere que sean algo más que centro de chismes y de murmuraciones.

Madrid 25 (4 t.)

La «Gaceta»

Hoy publica, entre otros, un decreto disponiendo que se suspenda el registro de la propiedad para la venta de las obras musicales futuras otorgadas por Amadeo Vives a favor de Narciso Martínez y Rafael San José.

El coche de Maura

Al salir el señor Maura de Palacio y dirigirse en coche a hacer una visita en la calle del Prado, llegó a la plaza de Santa Ana y un automóvil que cruzaba dió un topetazo en el pecho a uno de los caballos que tiraban del vehículo en que iba montado el presidente del Consejo. El caballo cayó al suelo moribundo y el dueño del automóvil ofreció al señor Maura y éste aceptó continuando su camino.

En libertad

En la madrugada de hoy han sido puestos en libertad los detenidos por los sucesos ocurridos en los alrededores del Congreso excepto los señores Moyrón García y Zoziya.

Hay decretados 23 procesamientos, cuyos individuos se hallan en libertad provisional. Para los demás, la libertad es absoluta.

¿Tribunal de honor?

El País y El Liberal recogen la noticia de que los compañeros de Macías van a formar a éste tribunal de honor. Ambos periódicos protestan diciendo que los tribunales de honor solo pueden intervenir en las cuestiones que no pueden hacerlo los de justicia, y que Macías está sometido a dos procesos y amenazado a un tercero.

En esto momento se dice que el tribunal de honor ha fallado desfavorablemente la conducta de Macías.

Motín

Dicen de Pamplona que en Lisboa se amotinó el pueblo con motivo del reparto de la contribución.

Los amotinados asaltaron la casa Ayuntamiento y quemaron los legajos que encontraron en el archivo.

Se han concentrado fuerzas de la benemérita.

Concejales sin elección

En la mayoría de los pueblos de la provincia de San Sebastián han sido proclamados concejales los candidatos únicos que se presentaron.

En Hernani y Escoriaza, no pudieron proclamarse candidatos por no haberlos.

Revolución turca

Noticias de Constantinopla confirman la proclamación del estado de sitio en aquella capital.

Asegúrase que esto obedece a facilitar el arresto del Sultán, cuya abdicación es cosa descontada, y que anoche fueron fusilados 20 soldados complicados en los desórdenes.

Mitín solidario

En Monforte, y en la plaza pública, se ha celebrado un mitín solidario, en el que hubo más de 6.000 concurrentes.

Los diputados Mella y Salvaseña pronunciaron discursos en pro de la Solidaridad y en contra del caciquismo.

Un orador censuró al obispo de Orense por los sucesos desarrollados en Osera. Hubo el correspondiente alboroto y protestas del Sr. Salvatella. Hoy habra una conferencia, con el mismo objeto, en un teatro de La Coruña.

Terremotos en Portugal

Se ha celebrado Consejo de Ministros en Lisboa bajo la presidencia del rey Manuel, para acordar los socorros a las víctimas por los últimos terremotos. Se constituirán barracones en los pueblos y aldeas asolados y se organizarán servicios para el suministro de víveres.

Hay numerosos heridos. Ayer tarde sintieronse nuevas sacudidas en varios puntos y creese que su epicentro fué en el mar, cerca de la costa portuguesa.

Prensa de la mañana

El Imparcial publica en lugar del fondo una carta de don Fermín Canella, rector de la universidad de Oviedo sobre el intercambio universitario y el viaje del catedrático señor Altamira a Cuba.

Aboga el señor Canella por la continuación en el cambio de visitas entre profesores de universidades de distintos países, declarando que lo han propuesto así los rectores de las universidades españolas.

Considera que no son cosa hacedera por los recursos de que se disponen, los viajes a América, pero que deberían verificarse, sobre todo a Cuba y Méjico que ofrecen un apoyo decidido en este respecto, así como la universidad de La Plata (Argentina).

Invita a Altamira a que dé un curso de tres meses, de enseñanza y estudios con el título de «Isla de Cuba».

Hace consideraciones políticas y dice que no siempre se cumple el aserto de Dumas de que sólo los insectos sean los únicos que se enredan en la tela, sino que muchas veces se enredan los gordos.

El País, sigue mostrándose partidario de que siete diputados republicanos mantengan la denuncia de Macías.

Insiste en que la prevaricación es muchas veces falta insignificante.

Mencheta

ANUNCIOS

Juan García y García, tratante en gando de cerda, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población a precios económicos al contado y fiado. N.º 53. Soria. 12 Jn.

Adolfo Alvarez, Médico-oculista,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo

Fonda de Victoriano de Marco

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid D. Emilio y don Pedro Alvarado.

L. Larruga

DENTISTA

Establecido en Madrid, LEON, 9.

Especialidad en construcción de dentaduras de los sistemas más modernos, a las que por sus procedimientos especiales de construcción ha conseguido dar la más PERFECTA ADAPTACION, SOLIDEZ Y LIGEREZA.

Orificaciones, empastes, incrustaciones de oro y esmalte, coronas, dientes de espiga, puentes y demás trabajos especiales americanos en oro y esmalte.

Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirujía Dental.

PERMANECERA EN SORIA HASTA EL 30 DE ABRIL

Consulta de nueve a una.—Fonda del Comercio.

Recomienda a sus clientes procuren consultarle en los primeros días, pues no podrá prorrogar su estancia por más días de los indicados. Todos los trabajos quedan garantizados.

620

EL CURA DE ALDEA

Jacinta cayó en tierra sin sentido. Sus padres subieron al aposento, y absortos, aturcidos, la colocaron en su lecho.

El infame calumniador no había aún terminado su obra; porque Lorenzo, al llegar a su casa, se encontró un papel, en el cual se hallaban escritas estas palabras:

«Lorenzo: No te cases con Jacinta, por que es indigna de tí; te lo jura un amigo, por el lindo lunar que hermosea su blanco pecho.»

Mauricio, después de cometer tan infame y repugnante crimen, desapareció del pueblo.

Pasó un mes y otro, y se cumplió un año.

Mauricio, durante ese tiempo, padeció horribles remordimientos; sus días se amargaron y sus noches se deslizaban entre horribles pesadillas.

Entonces elevó sus ojos al cielo, implorando su divina misericordia, y pretendió volver a su aldea a reparar el mal que había hecho.

Llegó a un monte, en cuya falda descansaba tranquilamente su pequeña aldea.

EL CURA DE ALDEA 617

res comenzaban a abrir sus puertas.

Mauricio, conociendo que su plan estribaba en aquella cuerda que protegía su descenso, comenzó a deslizarse desde la ventana a la calle.

Dos mujeres le vieron, y asombradas ante aquella escena escandalosa que presenciaban sin comprenderla, se apresuraron a dar tan fatal nueva a los padres de Lorenzo.

Mauricio no había sido reconocido.

El amante zagal, loco, desatentado y dudando de lo que oía, corrió a casa de Jacinta.

Al llegar al pie de la ventana que servía de confidente de sus amores se quedó inmóvil, con la faz demudada, los ojos espantados y las manos crispadas por la rabia, delante de aquella cuerda que se mecía tranquilamente, acariciada por la brisa de la mañana.

Lorenzo se restregaba los ojos, como si se creyera víctima de una horrible pesadilla.

La gente de la aldea fué reuniéndose al pie de la ventana.

La conducía allí la curiosidad,

LA CONFIANZA
ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS
DE

Antonio Canalejo
Collado, 47, Soria.

Abundante surtido en chorizos, jamones, embuchado y toino salado. Especialidad en conservas y dulces en almíbar, pimientos morrones y tomates al natural.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Surtido completo en quesos, galletas, café, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licorés de todas clases, mantecas de Fiandes, pastas para sopas, azúcar, tocino aceite superior de Andalucía.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
DE
CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias e in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

ARMAS de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjase bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.

Collado, núm. 47.—**ULTRAMARINOS**

Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

Nuevo establecimiento de tejidos del Reino y Extranjero **A. SANCHEZ**
Gran surtido para la temporada de verano.
Traslado al Collado, 67, Soria
(JUNTO A CASA VICEN)

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.

La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, *Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA*
Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordoña.
Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, estos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

"LA MADRILENA,"

GRAN COMERCIO DE COLONIALES

DE
Vicente García.

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licorés de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.

Gran rebaja en todos los géneros.

"LA MADRILENA"

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.



El Gallo

Emilio Alba.
(Badajoz).

Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, una vez probados.

De venta en casa de

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

HOSPEDERÍA

DE

JOSÉ ZÚNIGA &

Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

¡OJO!

A precios de liquidación

LA EQUIDAD

15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador e in finidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrín, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 22 Madrid.

618 EL CÚRA DE ALDEA

Se comentó el hecho, desfigurándose horriblemente.

De entre la muchedumbre brotó la calumnia, y la honra de Jacinta rodó por el lodo hecha jirones.

La inocente pastora despertó tranquila.

La pura luz del sol enviaba desde el cielo uno de sus templados rayos hasta el pie de su cama.

Se levantó con la sonrisa en los labios y el corazón alegre, porque aquel día iba á ser esposa de Lorenzo.

Entonces se asomó á la ventana, y vió en la calle á todos sus amigos agrupados.

La pobre niña creyó que venían á felicitarla, y batiendo las palmas con infantil contento, saludó á la gente.

Pero este saludo quedó sin respuesta, y uno, y otro, y otro, volviendo la espalda á Jacinta, se marcharon por las calles vecinas murmurando:

—¡Quién lo había de creer! ¡Tenía un amante! ¡Pobre Lorenzo!

Las frescas mejillas de Jacinta palidieeron.

EL CÚRA DE ALDEA 619

Turbios los ojos, palpitante el corazón, á riesgo de caer, inclinó su flexible cuerpo para ver mejor.

Sólo un hombre, inmóvil, cadavérico, quedaba en la desierta calle.

Su mirada estaba fija en la ventana.

Aquel hombre era Lorenzo.

—¡Lorenzo! ¡Lorenzo!—le dijo.—

¡Por tu madre, por nuestro amor,

explícame lo que no comprendo!

Pero Lorenzo no respondía; más que un ser viviente, era una estatua clavada en el duro pavimento de la calle.

—¡Lorenzo! ¡Lorenzo!—volvió á repetir la joven.

—¡Maldita seas tú, que has destruido mi corazón; tú que has manchado tu honra; tú, que has deshecho las risueñas esperanzas de toda mi vida!

Y Lorenzo, después de decir estas palabras, se apoderó de la flotante cuerda y la agitó, repitiendo:

—¡Maldita seas! ¡Maldita seas! ¡Mira tu honra á la vergüenza.

Luego soltó una carcajada histérica, y veloz como una exhalación, abandonó aquel sitio.